



El Salmantino

IMPRESA DE
El Salmantino
IMPRESIONES DE LUJO.
Trabajos comerciales.

Imprenta, Redacción y Administración
PLAZUELA DE SAN ISIDRO

Teléfono número 17.
Apartado número 40.

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE LA TARDE

AÑO X.—NÚM. 2.277

Miércoles, 23 de Enero de 1918

No se devuelven los originales.

Los catástrofes de Medina del Campo A SALAMANCA

Ordenes y comentarios.

III

Ni estamos solos en esta campaña, ni es tiempo perdido el que empleamos en escribir estos artículos.

La protesta de los señores diputados provinciales por la desatención que se tuvo para con las reclamaciones y quejas contra el mal estado del material que la compañía de Medina del Campo a Salamanca dedica al servicio ferroviario; la gestión de la Cámara de Comercio cerca del señor ministro de Fomento a raíz de los siniestros; el anuncio de una asamblea popular convocada por determinados elementos políticos, pero que no irían a ella con tal significación sino con la de ciudadanos dispuestos a reclamar de los Poderes públicos el cumplimiento de las leyes que garanticen sus vidas y las de sus semejantes; la actuación de la clase obrera y de los empleados ferroviarios que comienza a significarse para que la verdad de los lamentables sucesos del Pedroso y de Medina del Campo quede en el lugar que le corresponde; los alientos que recibimos de muchísimas personas sedientas de justicia, para que continuemos nuestra labor hasta conseguir que se haga aquella cumplida e imparcialmente; y sobre todo, la intervención de los Tribunales, ante quienes no se da la acepción de personas por muy poderosas que sean, ni valen ilegítimos privilegios, son demostraciones evidentes de que no estamos solos en la empresa recabadora del cumplimiento de la ley.

No están con nosotros, es cierto, los cobardes, los indiferentes y los que tienen que pagar favores recibidos, pero ni su cooperación nos es indispensable ni el público necesita explicaciones de la actitud que ellos mantienen.

Ni es tiempo perdido tampoco el que empleamos en escribir estos artículos, benévola acogidos por EL SALMANTINO, que no alardea de incansable servidor de los intereses generales, pero que jamás abandonó la defensa de ellos, ni quiso callar cuando el silencio pudiera interpretarse como abdicación del deber. Conseguiremos o no que se nos atiendan, pero tendremos al menos la satisfacción de haber puesto de nuestra parte cuanto nos fué posible para el triunfo de la verdad.

En nuestro empeño de averiguarla proponemos hoy que se justifique debidamente, en los respectivos sumarios, cual era la composición de los trenes siniestrados en el Pedroso y en Medina del Campo. Porque se nos dice y aún creemos haber leído que, con manifiesta infracción del artículo 55 del Reglamento de policía de ferrocarriles, reformado por la Real orden de 19 de Abril de 1907, el último de aquellos trenes llevaba inmediatamente unido a la máquina por ir ésta en sentido inverso a la marcha, es decir, con el tender delante, un coche de tercera en el que tomaron asiento la mayor parte de los viajeros que resultaron víctimas de la catástrofe.

Si este coche hubiera venido vacío como está mandado o si al tender, yendo éste en la forma normal, se hubieran unido los dos vagones de ovejas que parece estaban dispuestos para el transporte, habríanse producido daños de importancia con la explosión, pero quizás no tuviéramos que lamentar todas las desgracias personales que se ocasionaron.

La formación de aquel tren, tal y como se afirma fué su composición, arguye una grave y temeraria imprudencia que no creemos pueda imputarse a los infelices maquinista y fogonero que perdieron la vida en la catástrofe.

Es preciso averiguar lo que haya de cierto en esta referencia relacionada con la formación del tren de Medina.

Y también es importante la comprobación de esta otra noticia, que en los primeros días siguientes a las explosio-

nes circuló y de cuya exactitud no respondemos. Se dijo que no le correspondía hacer el servicio, en uno de los trenes siniestrados, al maquinista que lo prestó, pero que prudentemente se había resistido a montar en la máquina el empleado a quien tocaba hacer el viaje y fué preciso sustituirle. ¿Hay algo de cierto en esto?

Convenría averiguar también que capacidad tenían los tenders de las máquinas que explotaron, porque los ponderadores de las calorías del carbón Cardiff, hablan de escasez de agua para la caldera y tal cosa es imcomprendible, a menos de afirmar previamente la infracción del artículo 39 del reglamento de policía o la falta gravísima de haber salido de Medina uno de los trenes sin llevar en el correspondiente depósito del tender, el agua necesaria.

¿Y el vagón de socorro, con los útiles y efectos necesarios para el pronto auxilio de los viajeros en el caso de un accidente? ¿Lo llevaba alguno de los trenes? ¿Estaba siquiera oportunamente dispuesto ese vagón en Medina del Campo y la máquina de auxilio encendida para que no se diera el censurable retraso en acudir al lugar de la catástrofe, donde los heridos demandaban lastimeramente la curación?

Que se aporten a los sumarios todos estos elementos de juicio, porque no basta con que extrajudicial ni aun judicialmente afirmen los que se tengan por peritos, que fueron casuales los accidentes del Pedroso y de Medina del Campo que si ellos acaecieron por no haber debidamente revisado el material, tenerlo inservible y sin reponer en ninguna forma, la empresa, dice el Tribunal Supremo, responde de todos los daños y perjuicios causados.

EN LA FACULTAD DE MEDICINA

Una conferencia de hipnotismo.

A las seis de la tarde ayer, en el salón de actos de esta Facultad, dió una conferencia sobre hipnotismo, el señor don Manuel Herraiz, alumno de quinto grupo de Medicina en la Facultad madrileña, que desde hace tiempo viene dedicándose a esta clase de estudios, obteniendo señalados triunfos en cuantas pruebas ha practicado en las muchas capitales de España y del extranjero, aplicándolas como medios terapéuticos para curación de algunas enfermedades.

Presidió la conferencia el culto catedrático don Arturo Núñez en representación del señor Decano, el auxiliar don Juan Vicente Tapia y el alumno de esta Facultad don Antonio Alonso Martínez, el cual con sencillez y brevemente hizo la presentación del conferenciante dedicándole elogios.

Al comenzar a hablar el señor Herraiz, es saludado con una gran ovación que le tributaron los escolares que llenaban totalmente el local.

El señor Herraiz comenzó ocupándose de la historia de la hipnosis, haciendo un ligerísimo bosquejo de todas las evoluciones sufridas desde el tiempo de Mesmer hasta la época actual.

Combatió a todos esos falsos mercaderes que convierten un hipnotismo *full* en un medio de vida que debieran condenar las leyes.

Mucho sentimos no disponer del espacio suficiente para ocuparnos de esta interesante conferencia, pero nos vemos obligados a extractar por el gran exceso de original.

Estudió también las teorías de Grasset y se ocupó de los estados de catalepsia, sonambulismo y letargia haciendo el aserto de que entre estos tres estados existen otros muchos intermedios y que por lo tanto debe admitirse como más racional, la clasificación de Sánchez Herreto, en estados pre-hipnótico, hipnótico y post-hipnóticos.

Entre las aplicaciones terapéuticas de la hipnosis citó casos de histeria, epilepsia y algunas otras, todas pertenecientes al cuadro de las neurosis.

Terminó el señor Herraiz su interesante disertación, haciendo pruebas prácticas de cuanto dijo con un individuo, con el que realizó experiencias notabilísimas.

Al concluir el señor Herraiz, fué ovacionadísimo.

NUESTRO SERVICIO

Conferencia telegráfica.

El Consejo de ministros de ayer.
Se cree incompleta la referencia.—Tranquilidad en provincias.—Líneas férreas interceptadas por el temporal: huelga de mineros resuelta.

La guerra europea. Victoria inglesa en Palestina.

Madrid, 23 (5,10).

Noticias de Madrid.

Tranquilidad.

Esta madrugada hablaron los periodistas en el ministerio de la Gobernación con el subsecretario señor Pico.

Dijo éste que las noticias de provincias acusan tranquilidad completa en toda España.

Facilitó algunos despachos sobre efectos de los temporales en diversos puntos.

El Consejo de ministros.

A las ocho y cuarto terminó anoche el Consejo de ministros presidido por el señor García Prieto en su residencia oficial.

El ministro de Gracia y Justicia señor Fernández Prada dió a los periodistas la referencia de lo tratado en el Consejo.

Los ministros examinaron y aprobaron un expediente de libertad condicional en causa del fuero de Guerra.

También se estudiaron y aprobaron tres expedientes de indulto de pena muerte, que comprenden a seis reos, todos del fuero ordinario.

El ministro de Fomento señor Alcalá Zamora, dió cuenta de un proyecto de nueva organización del servicio para el transporte de fruta y carbón, éste con destino a la Armada y a los ferrocarriles.

Después de detenido estudio se aprobó un proyecto de decreto, modificando el de 23 de Marzo de 1917, acerca del seguro de guerra.

Tiene a darle mayor impulso y con él a la navegación mercante española.

Igualmente fué aprobado otro decreto, declarando materias desnaturalizantes del alcohol, el benzol, la gasolina y el éter sulfúrico, siempre que se destinen a los motores por explosión.

La disposición tiende a desgravar sin gran peligro el alcohol que se emplee como sustitutivo de la gasolina.

Por tener que asistir el jefe del Gobierno señor marqués de Alhucemas a una comida en la embajada de Alemania, dejaron de tratarse otros asuntos importantes.

Entre éstos se hallan las dimisiones de los gobernadores civiles de Alicante y Málaga y algunos más.

Por este motivo es casi seguro que mañana, después del Consejo que ha de presidir en Palacio don Alfonso, se celebrará otro Consejo, para despachar los asuntos que han quedado pendientes.

Comentarios.

En los círculos políticos se ha comentado la nota oficiosa del Consejo que fué conocida por los periodistas.

Créese que no responde a la realidad de lo tratado, pues se oculta todo lo relativo a política, orden público, subsistencias, ampliación de la fé notarial en las elecciones y otros asuntos urgentes e importantísimos, que nadie cree hayan dejado de tratarse, con tanta mayor razón cuanto que lo manifestado en la referencia podía resolverse en mucho menos tiempo del empleado en el Consejo.

DIARIO DE LA TARDE

dó imponer a los dueños de todos los almacenes donde se expendan carbón al por mayor o por menor, la multa de 500 pesetas, apercibiéndoles de que si en el plazo de tres días no hicieran la anterior declaración, se les impondrá una nueva multa de 2.500 a 5.000 pesetas, pasándose el tanto de culpa a los Tribunales en el caso de que, a pesar de los anteriores correctivos, no cumplieran la expresada obligación.

Señala también el *Boletín Oficial*, los precios de tasa de los carbones minerales variando aquellos, según las cuencas de donde los carbones procedan.

Prescribe asimismo la obligación de colocar listas, autorizadas por los alcaldes, en los establecimientos donde se expandan carbones destinados a usos domésticos.

En este Gobierno civil se han recibido varios telegramas de la Comisaría de Abastecimientos, ordenando al Presidente de la Junta de Subsistencias sea inexorable con todos aquellos que no cumplan las disposiciones de la tasa.

Dispónese además por la Superioridad que se persigan las ocultaciones de artículos de primera necesidad, procediéndose al aforo de estos y a su venta al precio fijado por la Ley.

También se fija el máximo de consumo de gasolina en esta provincia, durante los meses de Enero y Febrero.

Todos estos despachos serán publicados en el *Boletín Oficial*.

Esta tarde, a las cinco, se reunió la Junta de Subsistencias.

Multa.

Por el señor Gobernador civil le ha sido impuesta la multa de 500 pesetas al carbonero Juan José Mangas, por vender un saco de cisco a precio superior al fijado por la tasa.

De la guerra.

Victoria inglesa.

LONDRES.—Un comunicado inglés participa que en Palestina han obtenido una victoria las tropas inglesas, apoderándose de Maghaira.

Los turcos se retiraron al oeste del ferrocarril de Legag.

Los árabes se apoderaron del bosque de Jhis y de la ciudad de Hobec.

La acción de los submarinos.

NAUEN.—En los últimos días han sido torpedeados y hundidos por los submarinos alemanes, buques ingleses por un total de diez y nueve mil toneladas, casi todos en los canales de San Jorge y la Mancha.

Noticias desmentidas.

Se desmienten oficialmente algunas informaciones inglesas sobre descontento de las tripulaciones de los submarinos alemanes.

También se niega que ningún submarino alemán haya torpedeado a ningún buque hospital inglés.

Delgado Barreto.

Las subsistencias

En el *Boletín Oficial* de ayer, aparecen algunos acuerdos interesantes de la Junta provincial de subsistencias, cuyo extracto publicamos a continuación.

Dispone, vista la petición del alcalde de Ciudad Rodrigo, se invite a los poseedores de trigo y harina del aquel término municipal y en su defecto a los de los comarcas, a que faciliten al precio de tasa, 645.0.0 kilogramos de trigo o su equivalencia en harina, cantidad que se juzga necesaria para cubrir las necesidades de aquella localidad, hasta la próxima cosecha.

Se conceden cinco días de plazo para las ofertas que se harán al señor alcalde de dicha ciudad.

No habiéndose hecho la declaración de existencias de carbones minerales y vegetales por ninguno de los almacenes de esta provincia, la Junta acor-

La prensa antitrogodítica y las elecciones generales

Una buena parte de la prensa aliadófila española, viene desde hace tiempo hinchando el perro del oro alemán, al que atribuyen el propósito de adquirir un saldo de doscientos diputados nuevos, flamantes, desconocidos en su mayoría, y cuya única misión al abrirse las Cortes, consistiría en votar la ruptura de relaciones y luego la guerra, con los países de la Entente.

El cálculo está hecho por hombres expertos en la política. Veinticinco millones de pesetas para fabricar doscientos diputados, tocan a veinticinco mil duros por distrito. Como los lectores pueden ver, la cosa está bien estudiada. La carestía de las subsistencias es capaz de hacer claudicar al hombre de moral más alta. Y con veinticinco mil duros, hoy, sin exagerar, se pueden comprar veinticinco milvotos.

Los aliados fillos exponen el negocio con una claridad moridiana. Los alemanes compran doscientos diputados que, unidos a los que ya son germanófilos tienen segura el acta, representan una mayoría en las Cortes.

Por otra parte Alemania, según los aliados fillos, dispone de la mayoría de los periódicos más importantes, que se encargan de formar opinión cerca de la masa popular.

Y de este modo, dueña Alemania de las Cortes y de la opinión, vamos a una guerra contra los aliados, ponemos en la frontera francesa una compañía de carabineros con un pequeño mortero del 1808, damos un papirotazo en las narices a los fieros y diátrabicos portugueses, enviamos sobre Gibraltar un globo cautivo con un par de discursos parlamentarios al estilo del ameno y elocuente Unamuno, y en menos que canta un gallo, hemos deshecho a Gibraltar, tomado París, invadido Lisboa, y facilitado el triunfo de los Imperios Centrales que, solos los pobres, no se atreven a disparar un tiro.

El programa es de lo más sugestivo que puede darse; ha sido confeccionado por Alejandro el Magnífico y lanzado a la publicidad por el vibrante Luis Araquistain, previamente aprobado por el señor Unamuno y Jugo que, como se puede comprobar, es el Consejero honorario de la revista madrileña «España».

Apenas en Francia han tenido noticias del asunto, ha estallado la ira de los franceses y se han puesto a temblar presa de un miedo insuperable, porque, realmente nuestra flota, nuestra artillería, nuestras bases de aprovisionamiento, el decidido apoyo de la opinión para cualquier aventura guerrera son elementos capaces de hacer temblar al propio presidente de la República de Cuba que, según nuestros informes, es el guerrero aliado más tranquilo y audaz.

Pero ¡qué ganas tienen nuestros colegas antitrogodíticos de hacer el burro con albardas y todo!

Se han creído que los aliados son tontos de capirote y esperan engañarles como a un chinito adolescente.

Porque el golpe, si los aliados fuesen imbeciles, estaría bien preparado.

Lo malo es que Clemenceau, a pesar de sus setenta años, tiene más conchas que don Alejandro; la prensa francesa ve una majiata más que «España»; cualquier periodista francés *ha uuelto*, mientras Araquistain *va y*, finalmente, el señor Unamuno y Jugo no es persona con solvencia suficiente para engañar a nadie, ni siquiera como sabio.

La prensa aliadófila, en presencia de la bancarota financiera de los aliados, no se atreve a pedir dinero porque si necesita justificarlo.

Y con mayor motivo, Alejandro el Magnífico que ahora, ni justificándolo, consigue que le abran un crédito de mayor cuantía.

Lanzar a los cuatro vientos la fábula ridícula de los veinticinco millones alemanes para comprar doscientos diputados, era un motivo poderoso para obligar a los aliados a gastar cincuenta millones en anular el esfuerzo alemán. Los aliados que, al parecer deben tener cara de primos, se tragan el anzuelo como un pez inexperto; y Alejandro el Magnífico, al frente de los renovadores de «España», se dedica a comprar cuatrocientos diputados intervencionistas contrarios a Alemania, con los cincuenta millones que, naturalmente facilitará el espléndido y generoso Presidente de la Humanidad Woodrow Wilson.

¿Eh? ¿Qué tal?

Maquiavelo es un niño de pecho al lado de cualquier periodista aliadófilo español.

¡Lo que discurren estos chicos! ¡Y qué simpáticos serían si no fuesen tontos!

Vacantes eclesiásticas

BADAJOS.—Vacante en esta Santa Iglesia una canonjía con cargo de explicar una cátedra de la Facultad de Teología, se proveerá mediante oposición, que se solicitará en el plazo de 40 días, que terminarán el 20 de Febrero próximo.

TOLEDO.—Beneficio con cargo de segundo organista de esta Catedral Primada.

Las solicitudes y demás documentos necesarios, antes del 30 del mes actual se enviarán a la secretaría de Cámara de este Arzobispado.

VALENCIA.—Nueva convocatoria de oposición al Beneficio, con cargo de Tenor bajete, en el plazo de 30 días, que finalizará en 6 del próximo mes de Febrero.

¡Qué vergüenza!

«En Barcelona es alcalde un ferruista por los votos de los concejales monárquicos romanonistas.

En Valencia es alcalde un radical, gracias a los sufragios de los monárquicos afiliados a la política del conde.

El Ayuntamiento de la ciudad levantina tomó el acuerdo de expresar su simpatía al Comité organizador de la huelga revolucionaria de pasado Agosto, votando en pro la minoría monárquica liberal, romanonista.

Y estos que tal hacen se llaman leales servidores del Rey.

¡Qué monárquicos!
¡Qué vergüenza!

Comentario.

A este suelto de *La Gaceta del Norte*, debemos añadir solamente que en Salamanca hay varias capas del mismo paño, ya que como representantes de la tan cacareada *renovación* nos mandan encasillados para diputados y senadores a romanonistas, que tienen demostrada su ineptitud o su falta de interés por la ciudad, por la provincia o por aquellos centros y entidades que constituyen la vida de una y otra.

«El Salmantino»

se halla de venta en Madrid en el kiosco de EL DEBATE, situado en la calle de Alcalá, cerca de la Iglesia de Las Calatravas.

Porque, sinceramente, se necesita haber nacido en Babia, para querer engañar a los ingleses.

A Francia, menos mal; Francia, a ratos, es una ingenua encantadora.

Pero ¿engañar a Inglaterra?

¡Vamos, señores, cuidado que tienen ustedes ganas de perder el tiempo!

Mercedian ustedes como castigo a su necia pretensión de hombres vivos, que, Lloyd George les obsequiara con unas espléndidas orejas de asno.

¡Estaría tan bien!

Donato Gil de Mena.

COLCHONES

He recibido lana de viruta de corcho. Lo mejor y más económico:

Un colchón, 20 pesetas.

Juan del R. Reyes.

Serranos, núm. 15, Salamanca.

Los gobernantes de Francia

Como las oleadas del mar van arrojando a sus costas y playas, todas las impurezas y cuerpos extraños que encierra, así las turbulencias y borrascas políticas que ha sufrido de treinta años a esta parte la noble y heroica Francia, van arrojando también a la superficie los cadáveres hediondos de sus políticos, que albergaba en el seno de su gobernación.

El revuelo producido en la vecina República a causa de la prisión del ex-presidente de ministros monsieur Caillaux, revela el estado de ánimo de una nación al despertar de una somnolencia larga, y encontrarse con que al borde del abismo la habían colocado sus políticos directores.

El gabinete anterior tuvo que abandonar sus funciones porque albergaba un Malvy complicado en delito de traición en el famoso asunto de Almeyda y Bolo Bajá.

Y descubierta la punta del hilo, había que pensar en descubrir a costa de todas las crueldades y energías, todo el ovillo de la trama.

Para ello, el actual Presidente del Consejo monsieur Clemenceau, llevaba una garantía, su carácter indomable y su enemistad con Caillaux.

Comprometido en su amor propio por hacer justicia y descubrir la malla de la traición, a su fiscalización no se han resistido ni compromisos políticos, ni distancias extranjeras, ni intereses creados.

Se da el caso curioso de que siendo la Masonería internacional, un aliado fuerte de la Entente, se van descubriendo no obstante, que hermanos de la infernal secta colaboran en las sombras con los más escandalosos delitos y repugnantes crímenes de alta traición.

El affaire de Caillaux dió ya la nota culminante de desmoralización pública, cuando su esposa empujando un revólver mató a Mr. Calmette, director de *Le Figaro*, cuando éste intentó tirar algo de la manta y la criminal salió, con asombro nacional, absuelta.

Hoy vuelve otra vez el affaire Caillaux a conmover la nación francesa con un delito harto más infame, porque revela todo un plan de ruinas para Francia. Es la historia de los radicales franceses que se repite con normalidad. Ayer fué un judío masón llamado Dreyfuss, militar y capitán que vende los planes de defensa de la nación al extranjero y desterrado a la *Isla del Diablo*, tuvo que pasar la nación francesa por el sonrojo de verle rehabilitado por la presión y oro de la raza judía.

Ahora como entonces hay y hubo gobernantes comprometidos y de ahí surgió y surgirá la división de la nación en dreyfusistas y antidreyfusistas en partidarios de Caillaux y en enemigos del exministro de Hacienda francés. ¡Por qué bajeas e ignominias ha tenido que pasar Francia desde aquellas fechas! ¡Qué de vergüenzas sufridas, qué traiciones soporíferas, qué enormidades consentidas!

Sobornos inconcebibles, ventas incalificables, ruindades de canallesca impudicia, todo un montón, mejor dicho, montaña de inmoralidades que asombrará a las generaciones venideras, llenando de lodo la inmaculada historia de esa Nación digna de mejor suerte.

No queremos cebarnos en la víctima por lo mismo que está bajo la acusación terrible que sobre ella pesa en estos momentos, ante un severo tribunal, y porque toda la prensa mundial se ensaña con fiereza en el acusado.

Su nombre nos repugna, porque lleva la colaboración más eficaz contra las órdenes religiosas decretada por el desgraciado Combes.

Su filiación política radical es el prestigio de toda una generación que le aplaudió y le secundó. ¡Pobre Francia! ¿Quién te ha gobernado? ¿Y con esos políticos que aún mantienes en ambas Cámaras, piensas llegar a la victoria en esta guerra, cuando bajo tu suelo habían colocado minas y explosivos de tan alta presión? ¿Y será esta lección que sufres ahora lo bastante energética para que abras los ojos y no te dejes arrastrar por esa pandilla de políticos? Arma tu hercúleo brazo con los elementos sanos que tienes en los frentes de batalla, arremete con esa ansia y destrólos, para que no quede ni memoria siquiera de su infame existencia.

Abel Peregrin.

El Salmantino

Recibe diariamente extensas conferencias por telégrafo y teléfono.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

Prieto no recibe y en Gobernación no hay noticias.--¿Se sustituye al gobernador de Barcelona?--Los temporales. La reposición de los sargentos.--Tranquilidad en provincias.--Los temporales.

LA GUERRA EUROPEA PARTES OFICIALES

Combate naval cerca de Canarias.

Madrid 23 (15)

Noticias de Madrid

Sin noticias.

En el Ministerio de la Gobernación, dijo hoy el señor Pico a los periodistas que no había noticias de importancia que comunicar.

Facilitó algunos telegramas de provincias sobre efectos de los temporales, incidentes por el conflicto de las subsistencias y otras noticias.

En la presidencia.

El jefe del Gobierno no recibió hoy a los periodistas.

El subsecretario manifestó que estaba el señor García Prieto en Palacio con motivo del santo del Monarca, a quien fué a felicitar en unión de los demás ministros.

Mañana habrá consejo.

En varios centros ministeriales se ha anunciado a los periodistas que mañana después del Consejo que se celebre en Palacio bajo la presidencia del rey, habrá un consejo. En él se tratarán varios asuntos importantes.

El gobernador de Barcelona.

Entre los rumores que últimamente se han extendido en los círculos políticos, figura el de que el Gobierno se propone llamar al gobernador civil de Barcelona señor Auñón, para encargarle de la presidencia del organismo que entiende en todo lo relativo al tráfico marítimo.

Añádese que si esta designación se confirma, será designado para sustituir al señor Auñón, el exgobernador señor González Rotwós.

La reposición de los sargentos y brigadas. Se insiste en afirmar que el ministro de la Guerra señor La Cierva tiene el propósito de reponer a los suboficiales, brigadas y sargentos, que fueron expulsados recientemente del ejército con motivo de la constitución de Juntas de Defensa.

Decíase que probablemente hoy sometería el señor La Cierva el oportuno decreto a la firma del rey, con motivo del Santo de éste.

También se agregaba que si se concede esta gracia, es probable que también se conceda el reintegro a los guardias del cuerpo de seguridad, que por una causa análoga habían sido despedidos en el verano último.

De viajes.

Han marchado a Valencia, después de conferenciar con el Gobierno, el alcalde y el Gobernador civil de Valencia.

Van satisfechos de las gestiones realizadas en favor del abastecimiento de aquella ciudad y esperan un resultado favorable.

Provincias.

Las subsistencias.—Agitación.

ALICANTE.—Continúa en esta capital la agitación con motivo de la carestía de las subsistencias.

Se formaron por la mañana algunos pequeños grupos de mujeres ante el edificio del Gobierno civil, haciendo precisa la intervención de fuerzas de la benemérita que les disolvieron.

—La mayor parte de los obreros que estaban en huelga han acordado reanudar los trabajos uno de estos días.

Tranquilidad.—Incidente.

BARCELONA.—Durante las últimas veinticuatro horas ha reinado tranquilidad en esta capital.

Solo ha habido algunos intentos de coacción fácilmente reprimidos.

Se han impuesto por las autoridades bastantes multas por infracción de las disposiciones sobre subsistencias y de los bandos del Gobernador civil.

Nafragio.

SANTANDER.—Despachos de Villagarcía dicen que cerca de aquel puerto ha naufragado el vapor mercante «Verano», de esta matrícula, a causa de los temporales. No se tienen noticias de la suerte de la tripulación.

En Santander ha producido la noticia gran sensación.

Un incendio.

BILBAO.—Se ha declarado un incendio violentísimo en los almacenes de carbón del señor Piña.

Aunque acudieron los bomberos, autoridades, fuerzas de la guarnición y vecindario, no pudo localizarse el fuego y los almacenes han quedado totalmente destruidos.

No se sabe que hayan ocurrido desgracias personales.

Las pérdidas materiales son de mucha consideración.

Los temporales.

EL FERROL.—Continúan los temporales causando daños.

Muchos buques entran en el puerto de arribada forzosa, siguiendo las precauciones para evitar desgracias.

La población está a oscuras, porque el viento ha derribado gran número de postes de la línea conductora de fluido eléctrico para el alumbrado.

También está interrumpida la comunicación telegráfica con muchos pueblos, por haberse caído los postes.

El mar arroja incesantemente restos de naufragios, que se supone han ocurrido estos días.

Un choque de trenes.

ZARAGOZA.—Cerca de la estación de Gallur, en esta provincia, han chocado dos trenes, sufriendo averías los dos convoyes y la vía.

Hubo dos heridos graves, que fueron asistidos en el pueblo dicho. Salíó un tren con personal para recomponer la línea.

¿Otro naufragio?—Pidiendo práctico.

CADIZ.—Ha llegado a la playa del Sur, un bote abandonado que lleva la inscripción «Vicente, San Sebastián», ignorándose a que barco pertenece.

Se supone que la llegada del bote es consecuencia de un naufragio, debido a los temporales.

—Cerca del puerto, se ha presentado un vapor noruego, que por el telégrafo de señales pide un práctico.

Creese que llega de arribada forzosa.

De la guerra.

Partes oficiales.

El francés señala luchas de patrullas en varios puntos del frente sin importancia y luchas de artillería en la región del Mosa.

—Nada de particular contiene el inglés.

Combate naval frente a Canarias.

SANTA CRUZ DE TENERIFE.—El comandante de la guardia civil de la isla de Hierro, comunica que cerca de aquella, frente a Nau al Sur de la isla, se ha librado un combate naval entre dos submarinos alemanes y cruceros auxiliares aliados que protegían un convoy.

Ocurrió el combate durante la noche última, habiendo sido recogidos en la mañana de hoy dos naufragos alemanes, que fueron socorridos y atendidos por el vecindario de Topiti.

Los submarinos germanos llevan los números 294 y 295.

El mar ha arrojado a la playa restos de un torpedó.

Paso de convoyes.—Avería.

VALENCIA.—Frente a este puerto pasan con mucha frecuencia convoyes de buques mercantes de gran tonelaje.

Van protegidos por buques de guerra de los países aliados.

—Cerca de este puerto, en las inmediaciones de la bahía sufrió algunas averías un vapor extranjero que iba con rumbo a Marsella.

Creyéose que tendría que refugiarse aquí, pero después de algunos trabajos pudo reparar provisionalmente la avería y continuó su camino.

La opinión en Irlanda.

LONDRES.—Algunos periódicos londinenses se muestran preocupados del estado de opinión que reina en Irlanda, con motivo de haber sido obligados a formar parte del ejército yanki muchos irlandeses que estaban en los Estados Unidos.

Se hace propaganda electoral, sirviendo de base declaraciones en que se pide que la Conferencia de la paz acuerde reconocer a Irlanda como Estado independiente.

Los ingleses y la neutralidad de Holanda.

NAUEN.—Por algunos aviones ingleses derribados se ha conocido la ruta que les marcaba el Estado Mayor británico y que constituye una violación de la neutralidad de Holanda.

En las cartas del Estado Mayor se le señalaban dos rutas para bombardear las regiones industriales alemanas de Achen y Colonia.

Las dos pasaban por encima del territorio holandés en un trayecto de cerca de treinta kilómetros sobre la provincia de Limburgo.

Los maximalistas y el Japón.

El Gobierno ruso ha dirigido una nota al gabinete de Tokio pidiendo explicaciones por los desembarcos operados por tropas japonesas en Wladivostok y exigiendo la evacuación inmediata.

Considérase probable una ruptura entre ambos Gobiernos.

Madrid, 23 (17).

Ultima hora.

(Extracto de nuestra última conferencia.)

De Madrid.

En Palacio se ha celebrado hoy con solemnidad, la fiesta onomástica del rey.

En el salón de tapices se habilitó un oratorio, en el cual dijo misa el señor obispo de León, oyéndola los reyes y los infantes.

Después toda la alta servidumbre cumplimentó a don Alfonso y a su hijo mayor.

A continuación se trasladaron al Palacio de la calle de Lista residencia del infante don Carlos, cumplimentando también al primogénito de éste que celebra hoy sus días.

El rey se asomó más tarde al balcón hacia la calle de Bailén, siendo aplaudido por numeroso público que aguardaba en aquel lugar.

Se han recibido en el regio alcázar muchos telegramas de felicitación de España y del extranjero, entre éstos de los soberanos de Inglaterra, Alemania y Austria Hungría y el Presidente de la República francesa, Mr. Poincaré.

El monarca recibió en audiencia al Gobierno, representaciones de los Cuerpos colegisladores, guarnición de Madrid, Tribunales y otros centros.

Las tropas visten de gala. El album colocado en la puerta de Palacio se ha cubierto de firmas.

Noticias de provincias

SEVILLA.—Cerca de Cala ha descarrilado un tren de mercancías a causa de un desprendimiento de tierras.

El maquinista Juan Guillén se arrojó del tren al ver lo que ocurría, quedando muerto en el acto.

BILBAO.—Un incendio ha destruido los talleres de los señores Garteiz.

No hay desgracias personales, pero sí pérdidas considerables.

BARCELONA.—La población presenta el aspecto normal, pero trabajan en las fábricas muy pocas mujeres.

Se han presentado a las autoridades varios industriales de Olot para protestar de los últimos sucesos.

—El conflicto de las subsistencias se agrava con motivo del establecimiento de las tasas, porque los industriales dicen que pierden.

—Un grupo de mujeres pretendió apoderarse de una partida de carbón en la estación de Mataró, impidiéndolo la fuerza pública.

—A consecuencia de los temporales trae el Guadalquivir una enorme crecida, habiendo rebasado algunos puentes.

Se han retirado algunos puestos mercantiles que se hallaban próximos.

Las autoridades toman precauciones.

ALMERIA.—Reina fuerte temporal, habiendo tenido que reforzar las amarras los buques surtos en el puerto.

Muchos entran de arribada forzosa.

—En la plaza del Hospital, fué disuelto otro grupo que pretendía asaltar una tienda y otro en Gracia.

—El Gobernador manifestó a medio día a los periodistas... (La censura no permitió transmitir el despacho.)

De la guerra.

NAUEN.—4 tarde (oficial).—En casi todo el frente de Flandes, revivió la actividad de la lucha de artillería y lo mismo al Sur del Scarpe.

Cerca de San Quintín en acciones exploratorias, cogimos prisioneros al enemigo.

Al Sur de Souain y Sudeste de Avocourt, intentaron avanzar los franceses siendo rechazados.

Destacamentos de infantería nuestros penetraron al este de Malancourt en las trincheras enemigas cogiendo prisioneros.

Al anochecer rechazamos un intento enemigo en Beaumont.

En los frentes oriental y macedónico no ocurrió nada.

DELGADO BARRETO.

Crónicas de la guerra

La guerra aérea.

La aviación militar rinde en esta campaña una misión que no se había previsto; y sin duda alguna su papel será protundo y decisivo en el porvenir.

Maravilla el esfuerzo realizado por los beligerantes que desde formaciones caducas sin ningún género de enlace se han pasado a una organización fuerte y poderosa ligada por una dirección única.

Es misión de los aviones de guerra el reconocimiento, el reglaje de artillería, el bombardeo y la caza, y a ellas ha de agregarse en su vida el enlace de las guerrillas.

Sabido es que la batalla moderna se compone de tres fases sucesivas: batalla aérea, batalla de artillería y batalla de infantería.

Si se pierden las dos primeras es imposible ganar la tercera.

Júzguese, pues, el importante papel de la aviación militar.

La manera de hacer los reconocimientos ha variado completamente. Al principio no se confiaba mucho en la eficacia de las observaciones hechas por un avión.

Las evoluciones se hacían entonces, a 100 o 200 metros de altura, aproximadamente; poco a poco esta altitud fué juzgada peligrosa, puesto que los cañones antiáereos alcanzaban fácilmente a sus objetivos y los cubrían de balines en un momento dado.

En vista de esto aumentó la altura de observación, que ahora se practica entre 400 y 600 metros.

Los aparatos eran antes más lentos para que fuesen susceptibles de observar de una manera más perfecta las posiciones enemigas.

La observación se practicaba con ayuda de aparatos fotográficos.

En un principio el reglaje de la artillería se efectuaba por medio de evoluciones del avión que correspondían a un lenguaje convenido entre la batería y el piloto. Este sistema presentaba numerosos inconvenientes, era en muchos casos margen de equivocaciones lamentabilísimas, en otros la bruma densa impedía seguir con la vista el aparato, que además en ocasiones se alejaba precipitadamente del objetivo por efecto del bombardeo que sufría con las piezas antiáereas.

También se abandonó el sistema de cohetes luminosos, y al principio de año 1915 se comenzó a estudiar en gran empleo la adaptación de la telegrafía sin hilos a los aparatos aéreos de diversos tipos, lo cual no fué ni fácil, ni rápido; pero poco a poco se llegó al resultado apetecido y desde entonces todos los reglajes se efectúan sin la menor contrariedad, emitiéndose las órdenes por medio de las ondas herztianas.

Los aviadores realizan verdaderos prodigios y constituyen, por decirlo así, el ojo de la artillería.

Sin ellos las baterías estarían ciegas y no podrían, dada la magnitud enorme de su alcance, efectuar con referencia exacta el tiro sobre un objetivo determinado.

Alemania ha realizado un esfuerzo gigantesco y a los *Taubes* siguieron los Fokker y a éstos los Walwet, los Rumpler, los Rolland, los Halberstadt, etc.

Cuenta Alemania con aparatos dotados de una potencia ascensional considerable que logran elevarse hasta 5 y 6 mil metros de altura y que tienen una velocidad de marcha de 160 kilómetros por hora.

Capitán Franqueza.

¿Que la lana está cara?

No se asusten, yo la vendo muy barata:

Un colchón de matrimonio, 46 pesetas.
Uno para cama camera, 24
Uno para cama catre, 20

Juan del R. Reyes.

Serranos, núm. 15, Salamanca.

BANCA - CAMBIO

Hijo de Florencio Rodríguez Vega

Casa fundada en 1850.

SALAMANCA

Plaza Mayor, núm. 35.

Cuentas corrientes.
Esta Casa abona en las Cuentas corrientes a la vista, el 2 1/2 por 100 anual.
A plazo, intereses convencionales.
Compra y venta (en el día) de toda clase de Valores del Estado.
Facilita giros sobre todas las plazas de España, Francia y República Argentina.
Compra y venta de monedas y billetes de todas las Naciones.
Descuento de Letras y cupones.

LAS DOS TENDENCIAS

Quienes sean aficionados o tengan por necesidad o costumbre de leer todos los días varios periódicos de opuesta significación política, podrán haber notado las dos tendencias que sobre el problema de las subsistencias, en relación con el comercio internacional, se defienden en estos días y para que puedan los lectores apreciarlas en su justo valor, vamos a exponerlas paralelamente.

Piden unos, dicen los aliadófilos que son los germanófilos, que se cierren las fronteras, impidiendo la salida de toda mercancía: de las subsistencias, para que abarate la vida; de las demás clases, para negociar el *modus vivendi ante bellum* que se proyecta sobre la base firme y sólida, durante de relieve por el cierre de fronteras, de que nuestras mercancías de todas clases son indispensables en los países con quienes se va a tratar.

Piden otros, dicen los llamados germanófilos que estos son aliadófilos, que se reglamente la vida en España, que se suprima el alumbrado nocturno y que se introduzca el racionamiento, porque entienden que con lo que se desperdicia habría suficiente para que nadie pasase hambre, y con esta reglamentación y economía se evitará tener que andar en regateos, que juzgan peligrosos en los pactos que se proyectan.

Objetan los primeros a los segundos que lo que pretenden es sacrificar las necesidades de sus favoritos los aliados, y objetan los segundos a los primeros, llamándoles vendidos al oro alemán, que lo que quieren con el cierre de fronteras es favorecer la causa alemana privando a los aliados de lo que han menester para poder vivir.

No se dirá que no está planteado el antagonismo entre ambas llamadas filias, pues hasta desaparece, como quieren los aliadófilos, el aspecto de la cuestión en cuanto a que la neutralidad leal y caballeresca que corresponde a un pueblo hidalgos como el español impone igual trato para ambos bandos beligerantes, y a los centroeuropes se les niega hasta el derecho a que sus submarinos comerciales arriben a nuestros puertos, pero no obstante esto, a la vista salta que la teoría de estrechar la vida, mientras hay gente que perece de hambre y frío, es cruel, cruel contra los propios conciudadanos, y por lo mismo a la del cierre de las fronteras me atengo, prescindiendo aún del concepto de que el trato fuera más igual con el que se sigue para con Alemania.

Hay un principio humanitario que está en favor de la teoría del cierre de las fronteras: «La guerra es un mal, y todo hombre justo debe tender a evitarla.»

El que ayuda a la continuación de un mal, se convierte en cómplice del que lo comete.

Sentados estos dos principios inconcusos, resulta que toda nación neutral honrada y justa, debe negar a ambos bandos beligerantes todo recurso que pueda directa o indirectamente permitirles continuar la guerra.

El homicidio es un crimen, y la guerra es un conjunto de homicidios realizados en colectividad.

¿Qué diferencia hay entre la riña de dos grupos de mozos que a la salida de un baile la emprenden a tiros y una batalla entre dos ejércitos?

Esencialmente ninguna; accidentalmente el número, el armamento, el arte que interviene y la carencia de una autoridad superior que meta en cintura a los contendientes.

Si en la riña un individuo entregara a uno de los bandos su revólver y su estoque, ¿se haría responsable de los homicidios?

Ciertamente que sí, y si el juez que instruyera el sumario tuviese conocimiento del hecho, le mandaría detener y le aplicaría una pena.

Si un individuo se presentara a uno y le dijera: Voy a matar a fulano, que está en tal pueblo, mas no puedo ir porque no tengo que comer, ni dinero para comprar comida y las armas que necesito, y uno le diera de comer y le entregara una cantidad en metálico, una vez cometido el homicidio, ¿le consideraría irresponsable el juez que instruyera el proceso?

Seguramente que no, y muy al contrario, le haría detener como cómplice.

Pues esta es labor de los que todo lo dan a los aliados, con la agravante de que, por ayudar a los que se están matando, oprimen a los propios conciudadanos; obran como si el cómplice del homicidio entregara para comprar las armas y la comida para el viaje, el dinero disponible para la comida de sus hermanos, de su mujer y de sus hijos.

Acaso se diga que esta teoría también es germanófila, pero yo no puedo remediar que el derecho, la moral, los intereses nacionales de España y el hambre de los españoles resulten en oposición con las exigencias y las prácticas de los aliados y los aliadófilos.

El día en la Audiencia

Señalamientos.
Para mañana esta señalada ante la Sección primera la vista en juicio oral de la causa que por allanamiento de morada y contra Eugenio García González, instruyó el Juzgado de esta capital.

Ponente, señor Sanz; fiscal, señor Concha; defensor, señor Marcos, con el procurador, señor Santos Franco.

Ante la misma Sección, la que por desobediencia y contra Angel Bolado, instruyó también el Juzgado de esta capital.

Ponente, el señor Presidente; fiscal, señor Concha; defensor, señor Martínez Tordera, con el procurador, señor Estal.

Sección Religiosa

Santoral.
Día 24, jueves.—La Descensión de Nuestra Señora.—Santos Timoteo, Babilas, Feliciano, obispos, mártires; Surano, abad; Tirso, Eugenio, Urbano, Mardonio, Musonio, Prilidiano, mártires.

Cultos.
Catedral.—A las nueve y media misa conventual.

Iglesia de San Marcos.—(P. P. Carmelitas).—Mes consagrado al Niño Jesús de Praga. A las nueve misa y lectura del ejercicio. Por la tarde, a las cinco y media, rosario, repetición del ejercicio y cánticos.

Capilla de las Josefinas.—Novena en honor de la Sagrada Familia. Rosario, lectura del ejercicio y cánticos por la tarde.

Capilla de las Esclavas.—Misa a las siete. Manifiesto durante el día. Por la tarde, a las cinco y media, bendición solemne con el Santísimo.

Clerencia.—Al toque de oraciones rosario y lectura espiritual.

Capilla de las Adoratrices.—A las cinco y media exposición, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Capilla de las Salesas Reales.—Novena en honor de San Francisco de Sales. A las cinco, exposición, estación, rosario, novena y reserva.

Iglesia de San Benito.—Commemoración solemne de María Auxiliadora. Por la mañana, a las ocho, misa de manifiesto y comunión general, para los socios de la Archicofradía, terminándose con solemne reserva.

Por la tarde, a las cinco, rezo del Santo Rosario, ejercicio en honor de María Auxiliadora, sermón a cargo del reverendo señor don Emilio Martín, bendición solemne, terminándose los ejercicios con el canto de la Salve.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.
Para Madrid, el joven don José H. Evangelista.

Enfermo.
Ayer se sintió repentinamente enfermo el capitán del Regimiento de Albuera don Guillermo Lúa, cuya mejoría deseamos muy de veras.

De días.
Hoy ha celebrado sus días nuestro buen amigo don Alfonso González, que ha recibido muchas felicitaciones a las que unirá la nuestra.

DE TEATROS

LICEO

Se exhibieron tres nuevos episodios de «Lucile, la hija del Circo», en los cuales Lucile y Hugo, continuaron siendo las víctimas de la cruel madame Lun, que les persigue con tenacidad, lo que da lugar a registrarse emocionantes aventuras que interesaron mucho al respetable.

La cinta cómica de la renombrada casa «Keystone», produjo la hilaridad de todos los espectadores que fueron numerosísimos en las dos secciones.

Hoy debutará el profesor Herr, rey del hipnotismo y además se proyectarán bonitas películas.

Noticias

Casa de Socorro.—Ayer tarde fué curado en este benéfico establecimiento, por el facultativo de guardia señor Gaite, el súbdito portugués, Germán Martín, que sufría una herida contusa en la mano derecha.

Esta mañana, paseando por la Plaza Mayor, se sintió repentinamente enfermo don Emilio Orosio.

En un coche fué trasladado a su domicilio.

Tirol.

Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Defunciones.
José María Merino, Francisco Hernández Rodríguez, Inés Herrera Juanes.

Nacimientos.
Epifanio García Rodríguez, y José Andrés Vallejo.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy:

Barómetro, 679,91.
Sol, 12,0.
Sombra, 9,4.
Mínima, 4,0.
Seco, 6,0.
Húmedo, 5,4.
Viento, O. 1.
Cielo cubierto.
Tiempo, variable.
Lluvia de ayer, 1,70.

Con motivo de la festividad de hoy, en que celebra sus días don Alfonso XIII, las fuerzas de la guarnición vistiendo de gala y ondea el pabellón nacional en los edificios públicos.

Asociación de Mendicidad.—Los señores Hijos de Mirat han donado a los pobres de esta Asociación 100 kilogramos de pasta para sopa (fideo menudo).

Reunión de ferroviarios.—Mañana, jueves, a las siete de tarde, celebrarán Asamblea los Sindicatos ferroviarios, en su domicilio, para tratar de las medidas que han de adoptarse en vista de las catástrofes ferroviarias de Medina del Campo y de otros asuntos de interés general.

ATENEOS DE SALAMANCA

Mañana, jueves, 24, a las seis y media de la tarde, dará el Abate Mr. Henry Breuili, Profesor del Instituto de Paleontología humana de París, una conferencia en el Paraninfo de la Universidad, acerca del tema: «El arte prehistórico en los Pirineos y los Montes Cantábricos.»

Hará la presentación del conferenciante don Angel de Apraiz.

La conferencia será en castellano e ilustrada con proyecciones.

Habrà entrada pública, reservándose los asientos del estrado para los señores Claustrales y socios del Ateneo.

Subasta. Para cumplir lo dispuesto por el testamento, se venden en pública y extrajudicial subasta, una heredad de tierras de 650 obradas aproximadamente, de las cuales, 175 se hallan en el titulado Monte Alto, con encinaje y casa de labor; 26 aranzadas de majuelo, una alameda de negrillo de cuatro obradas, cercada, cuatro obradas de prado, una era de desgranar; todo ello radicante en el término de Madrigal de las Altas Torres (Avila) y un crédito de 9.346 pesetas.

La subasta se celebrará en citado Madrigal y ante el notario don Enrique Escribano, en los días 19, 20 y 21 del próximo Febrero.

El pliego de condiciones y la titulación, estarán de manifiesto en casa de los señores testamentarios don Victoriano García y don Adriano Lucas, en Madrigal, y don Gregorio Prieto, Plaza del Salvador, números 2 y 3, principal, en Valladolid. 23-24-25.-E.-12-13-14.-F.

Tres medicamentos precisos.—Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, inimitable para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el padudismo, ya sea calentura diaria, terciaria, cuartana, etcétera. Pidense en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camisón.

TINTURAS PARA EL CABELLO BIGOTE Y BARBA.
La casa que dispone de más surtido y vende más barato. **JUSTO BAJO AVILA**
San Jacinto, 2-Salamanca

LIBRERIA DE CALON
PLAZA MAYOR, 33.—SALAMANCA
La pluma con depósito de tinta **WATTMAN** es la única de resultados positivos
LIBRERIA DE CALON
PLAZA MAYOR, 33.—SALAMANCA

Gran salchichería
al por mayor y menor de **Valeriano Fernández**
CALLE ZAMORA, 52
SALAMANCA.
Ofrece a su distinguida clientela y al público en general los embutidos exquisitos, fabricados en la casa, de carnes escogidísimas y sólo de cerdo, a los siguientes precios:
De la nueva fabricación.

Salchichón extra de lomo, kilo.	8,00
Chorizo cagalar extra, kilo.	7,00
Longaniza fresca, kilo.	4,50
Idem oreada, kilo.	5,00
Idem seca, kilo.	6,00
Chorizo de botes, kilo.	3,20
Farinatos extra, kilo.	2,20
Morcillales extra, kilo.	2,20
Tocino fresco y salado, kilo.	3,40
Lomo adobado, kilo.	6,00
Costillas adobadas, kilo.	3,20
Magro escogido, kilo.	4,00

Lomos frescos, idem costillas; espinazos, pernicitos, cabezas, juegos de pies, idem sultos; tocino adobado, chicharrones, manteca en rama, idem derretida.

Añeños.
Tocino añejo de gusto superior, jamón añejo escogido, jamón al corte, jamón por piezas, tocino de jamón, pernicitos, idem paletas, costillas añejas, pernicitos de tocino, espinazos, cabezas, huesos de caña, idem de puente, idem de paletas.

Todo por mayor. - Todo por menor.

Harina lacteada legítima. Lata, 1,75 pesetas.—Ultramarinos de Rafael Jimeno, Lonja de la Cárcel, Salamanca.

Clinica Odontológica de Matías Ludeña.
Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca

Clínica especial de enfermedades de los ojos
RICARDO MARIN
MÉDICO-OCULISTA
procedente del Instituto oftálmico de Madrid
Consulta: de diez a una. Pérez Pujol, 4
SALAMANCA

SIR medicamento de gran éxito contra las almorranas.—Venta: Farmacia de Escudero, Mercado, 9, y demás Farmacias. 20-15-m

Se vende una casa en la calle del Silencio, número 1; darán razón Jesús número 7.

Interesante. Todo aquel que quiera conservarse gordo y sano, coma embutidos de **Los Cubanos**.

Moliner. Se necesita uno competente en molinera, y que conozca los motores de gas. Obre. Diríjase a don Julián Aguilar e hijos, Villar de Ciervo (Ciudad Rodrigo), 8-6

Emulsión Heredia de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos. Precio del frasco 1,25 pesetas. Por kilos, 6,50 pesetas.

Se traspasa por defunción de su dueño el acreditado comercio de tejidos de don Santiago Mateo (antiguo de Lobarinas) situado en la plaza del Mercado, núms. 52 y 54. Para informes y condiciones en el mismo los darán amplios.

El mejor y más instructivo regalo para los niños son libros de Cuentos de los que hallarán en gran surtido Librería «Cervantes» Dr. Riesco 29.

SE ARRIENDA desde 1.º de Mayo la finca de pastos Dehesa de los Arévalos. Informes en la Casa de las Conchas.

Aviso: Toda persona que quiera comprar toda clase de embutidos, jamones y tocino de pura confianza y superior calidad, visiten el comercio de **Los Cubanos**, Herrero y Compañía, García Barrado, números 13 y 15. Teléfono, 22.

D. Toribio Azpiazu Organista de los PP. Jesuitas, se ofrece para dar lecciones de solfeo y piano a domicilio y en su casa, Pozo Amarillo, 7, tercero.

Harina lacteada suiza. Lata, 1,50. Ultramarinos de Rafael Jimeno, Lonja de la Cárcel, Salamanca.

Enciclopedia Universal Ilustrada EUROPEO-AMERICANA
Ha obtenido el premio de mayor categoría en todas cuantas Exposiciones se han celebrado desde el comienzo de su publicación (Zaragoza, Valencia, Santiago, Quito, Bruselas, Buenos Aires, Gante, Leipzig, Barcelona, etc.)

10.000 biografías rigurosamente inéditas.
TRIPLE número de voces que las contenidas en los Diccionarios más extensos.
1.000.000 de obras en su sección bibliográfica.

VERSIONES
de la mayoría de las voces en francés, italiano, inglés, alemán, portugués, catalán y esperanto.
ETIMOLOGIAS
en sánscrito, hebreo, griego, latín, árabe, lenguas indígenas, americanas, etcétera.

COLABORACION MUNDIAL
y especialista de España, América y extranjero.

ES LA MEJOR Y MÁS EXTENSA DE CUANTAS SE HAN PUBLICADO Y SE PUBLICAN NO SOLO EN ESPAÑA, SINO EN EL EXCRANJERO

Este gran Diccionario, único en su clase, se hace indispensable en todas las bibliotecas, supliendo con creces a infinidad de obras de consulta, y por su precio, verdaderamente módico, y las facilidades que se ofrecen para su adquisición a plazos, es asequible a todas las personas amantes de las letras.

ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO
Dato elocuente: Los tomos I a XX y XXIX a XXXV publicados, contienen 32.050 grabados intercalados; 2.252 láminas en negro, que integran 13.259 grabados; 356 láminas en color, que contienen 2.796 grabados y 1.426 mapas y planos. De manera que esta ilustración, ya en los 27 tomos publicados, supera en mucho a la que contienen las más afamadas Enciclopedias, pues lleva publicados más de 48.500 grabados en los 27 primeros tomos.

Advertencia: A pesar del amento de precio de cuantos elementos integran la confección del libro y de los entorpecimientos de toda especie que ocasiona la anomalía de las circunstancias, la casa editora, realizando enorme esfuerzos y sacrificios, se propone activar la impresión de los tomos para poder aumentar en dos o tres cada año los que venia repartiendo.

Esta obra se adquiere a precios verdaderamente módicos y con toda clase de facilidades PUBLICADOS LOS TOMOS I A XX Y XXIX A XXXV REIMPRESOS LOS TOMOS I A XXXVI

Precios de estos tomos encuadernados. (Al contado... 728,50 pesetas
A plazos... 767

Hijos de J. ESPASA, editores : Cortes, 579 y 581, apartado 552 : BARCELONA.
Se suscribe en las principales y librerías y centros de suscripción de España y América.

Colchones.—Lana de viru-
ta de corcho.
Lo mejor y más barato. Un colchón, cama matrimonio, 46 pts. Uno, cama camera, 24 pesetas. :: Uno, cama catre, 20 pesetas. Los vendo en Serranos, núm. 15.—Juan del R. Reyes.

Valencia. ARTE RELIGIOSO Almodin, 6.
Grandes talleres de **JOSE M.º BAYARRI**
PRIMER ESCULTOR VALENCIANO.—ARTE Y ECONOMIA
Premiado por la Real Academia de Bellas Artes de San Carlos y otros institutos análogos. Fundador y Director general de la Escuela Profesional de Arte Religioso Valenciana. Redactor artístico y crítico de Bellas Artes de la importante revista católica ilustrada *Rosas y Espinas*, de la revista valenciana *Bellas Artes* y otros periódicos. Casa fundada con todos los adelantos modernos.
Imágenes, tronos, andas, altares, etc. Buenas y secas maderas. Manifiestas ventajas económicas encargando las obras a esta casa. Pidense presupuestos, dibujos, proyectos, etc. Se remiten a vuelta de correo.
m José María Bayarri.—Valencia. Blmudin, 6.

Ultramarinos y Coloniales
"LOS CUBANOS"
HERRERO Y COMPAÑIA
NO CONFUNDIRSE : : : : : **LOS CUBANOS** Rua, 13 y 15 Salamanca.

¿Queréis preservarvos de las inclemencias del frío y conservar vuestra salud?
Usad los trajes interiores de rica lana sajona. Los mejores reconocidos contra el frío y el reuma. No tienen rival. Chalecos, petos, rodilleras, pantorrilleras, fajas, escarpines, gorros, bresiers.
VENTA EXCLUSIVA
GRAN CAMISERIA **La Tijera de Oro.**
Doctor Riesco, 8.

Capas impermeables:
12 pesetas.
JESUS RODRIGUEZ LOPEZ
Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos)

Banco Mercantil
Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinosa, Llanes y Santoña
Capital: pesetas, 6.000.000.
Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes: a la vista con interés de 2 por 100 anual; idem a plazo con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de cajas de seguridad para particulares.
Doctor Riesco, 41.
Imprenta de El Salmantino.—Plaza de San Isidro.

:: Confecciones de piel ::
Modelos de última creación: juegos de cuello y manguito para señora, desde 25 pesetas. :- Géneros de punto.
Gran surtido para señora, caballero y niños. :- Precios de fábrica.
SIRO GAY.— Plaza Mayor, número 38 (junto al Pasaje).

Anuncios económicos a 5 pesetas el mes.

Recomendamos a nuestros lectores, para sus compras, en esta capital, las casas siguientes:

Colchones de corcho. Compre el colchón económico y fino de virutas de corcho. Caliente en invierno y fresco en verano, de gran duración. Representante en Salamanca: Juan del Río Reyes, Serranos, 15.

Sellos de caucho o metal de la casa Manuel L. Ortega-Madrid. El representante en Salamanca, en la imprenta de EL SALTAMANTINO.

Se venden, ciento cincuenta vigas de chopo Emilio Vicente, hortelano, en las Salas Bajas, informará.

Estudiantes. Academia Salmantina, Prior, 3.-Director, Manuel Vicente, Hernández.

Paños y novedades. Nicolás Albertos, Rúa, 25, Salamanca.

Herrería y cerrajería. de Julián Herrero e Hijos, donde se trabaja en todo lo concerniente al ramo y especialmente en estribos de todas clases. Alueras de Sancti-Spiritus, n.º 3, Salamanca.

El Buen Gusto. Acaba de recibir los últimos modelos de vestidos y gorros para cortos. Precios excepcionales. No deben hacer compras sin visitar esta casa.

Productos farmacéuticos. Las verrugas desaparecen con el uso de la «Verruquina Benlar». Farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca.

Calvicie. La producida por un parásito (pelado) y la originada por debilidad del bulbo piloso, se curan en pocos días con el Licor contra la calvicie, de Heredia. Farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca.

Objetos de escritorio, libros y útiles para Colegios, obras literarias, postales y todo lo concerniente al ramo de librería, hallarán a precios económicos, en la Librería y papelería «Cervantes», Doctor Riesco, 29.

Ventas

Se vende o se cambia por otros libros una obra, «Los orígenes del Cristianismo», por La Canus, completamente nueva y con una encuadernación elegante.

Maestras opositoras. Hospedaje cómodo y barato, junto a la Normal. Informará Josefa Marcos, Calle de la Longaniza, núm. 7.

Cisco y carbón superior. Calle Juan del Rey, 8

Guía Médica de Salamanca

En la seguridad de prestar un buen servicio a nuestros lectores, a continuación insertamos algunas de las direcciones, horas de consulta y especialidad de los más competentes y acreditados profesores

Oftalmología. Doctor José Gómez Díez, oculista, Plaza Mayor, número 1.—Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Oftalmología. Doctores Alonso y Salcedo, Plaza de la Libertad, 9. Consulta de once a una.

Enfermedades de la piel y vías urinarias. Doctor Muñoz Orea, Zamora, número 35.—Consulta de once a una y de siete a nueve.

Riñón y vías urinarias. Doctor Daniel Mezquita Moreno, catédrico de la Facultad de Medicina; Plaza de San Juan de Sahagún, número 4, principal.—Consulta de once a una, gratis a los pobres.



SOLUCIÓN BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL, CON CREOSOTAL

Infalible contra la Tuberculosis, Catarros crónicos, Bronquitis y Debilidad general.

PRECIO, 250 PESETAS

Depósito: Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y de venta en principales farmacias y droguerías.

POMADA "Cerezo"

Lo mejor para combatir: Sabañones ulcerados; y todas las enfermedades de la piel.

DE VENTA

Farmacia de M. Recio
Doctor Riesco, 60.



Gran variedad en sellos de caucho o metal

La mayor parte de los sellos que se ven por ahí son borrosos y de mal gusto, y esto no dice nada en favor del Ayuntamiento, Comandancia, Oficina o Comercio que los emplea; y lo peor es que, además de malos, son caros y de poca duración. Para sellos de alegorías o emblemas artísticos, letra moderada y clara, dirigirse a la administración de

El Salmantino:
desde un presupuesto desde 250 a 5 pesetas, y a elegir de caucho o metal.

5.000.000

DE PESETAS salen de España anualmente por la importación de ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Los Señores Médicos podrían evitar recetando productos Farmacéuticos Españoles con lo cual se beneficiarían el comprador y las Industrias nacionales.

© Precios al público de algunas de las Especialidades del Laboratorio de J. O. ESPINAR, de SEVILLA, comparados con sus similares extranjeros.

Precios extranjeros pesetas	Nombre de las Especialidades.	Precios de la casa Espinar pesetas
5	Cápsulas de Sándalo.....	3
6	Crema de Bismuto.....	3,75
7,50	Esencia de Zarparrilla (bote grande).....	3,75
4,50	Glicerofosfato de cal granulado.....	2,75
5	Jarabe Ioduro ferroso.....	2,50
4,50	Id. Iodo-tánico.....	2,50
5	Id. Hemoglobina.....	3
5	Levadura de Cerveza granulada.....	2,75
3,50	Solución al Clorhidrofosfato de cal creosotada.....	2,50
5	Vino de Peptonas.....	3
4,50	Id. Iodo-tánico fosfatado.....	2,75
6	Id. Carne, Quina y Hierro.....	3,50

Venta: Principales Farmacias y Droguerías.

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.—Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos.—5 años de existencia.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez-Cardenal**

Plaza de la Libertad.

Gabinete de Electricidad Médica, Rayos X y Alta Frecuencia del médico especialista

Mariano Fernández-Corredor y Chicote

Medicina y Tratamiento moderno para enfermedades de la vista, garganta, nariz, oídos y vías genito-urinarias; Radioterapia superficial, profunda y fulguración para cánceres, úlceras rebeldes, antrax, adenitis, artritis, etc., etc. Autocondensación y Ozono para reumatismos, gota, anemia, trastornos del estómago, almorranas, fístulas de ano, azúcar orina, matriz, ciática, neuralgias, histerismo, neurastenia, tos ferina, en general aparato respiratorio y nervioso. Moderna Eihuvación para la piel, etcétera.

Clinica de electricidad médica con todos los adelantos modernos. Laboratorio de Análisis clínicos.

Consulta de once a una y de tres a cinco.—Miguel Iscar, núm. 6, pral.—VALLADOLID

LA URBANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: París, Rue Le Peletier 8 y 10
Delegación general en España:
Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.—Madrid

Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto) 5.000.000 de francos.
Capital desembolsado 1.250.000
Activo de la Compañía 106.000.000

Agencias en todas las provincias de España.
Director en la provincia de Salamanca:
D. Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21.—Salamanca

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

Obrador de ebanistería

de Adrian Iglesias Sanchez

Zamora, 24. — Salamanca

Casa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata.

Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, pulpitos, pías bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como asimismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.

Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas.

También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.

Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.

Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.

PARA CURAR o ALIVIAR LA TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. ANDREU

Pídanse en las farmacias

ASMÁTICOS

Usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea

GRAN RELOJERIA Y OPTICA DE **Antonio Ferreira**

Plaza Mayor, 40 (acera de Correos), Salamanca.

A pesar de la gran subida de la mayoría de los artículos, sigo vendiendo a los mismos precios.

Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SENORAY CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7.



Este modelo, en níquel, 5 pesetas.

Immense surtido en toda clase de Gafas o Lentes, en oro, oro chapeado, níquel y concha; GAFA o LENTE, oro chapeado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 1,75 en relación de precio son los restantes

Se despachan recetas de los señores oculistas. Primera casa para instalaciones de relojes de torre, dando grandes facilidades para los pagos. Se construyen toda clase de ruedas dentadas, precios sin competencia.

Para comprar una máquina

de escribir, le aconsejo y le conviene vea antes todas las marcas más conocidas que tenga a su alcance, y una vez bien enterado de las ventajas que le puedan reportar unas y otras y de sus precios correspondientes, escríbame piéndome detalles de la máquina de escribir

“WOODSTOCK”

que hace todo lo que una máquina de escribir pueda hacer con la mayor perfección, con la menor cantidad de ruido y esfuerzo, con mayor duración que ninguna otra y menor molestias de reparaciones, con un 20 por 100 menos de piezas que la máquina más simple conocida en el mercado mundial y un 50 por 100 menos de piezas que otras muchas.

Al contado y a plazos, de 25 pesetas al mes.

SANTOS.—Salamanca.